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PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

Secretaria Municipal das Subprefeituras, Subprefeitura Lapa  
cadesla@smsub.prefeitura.sp.gov.br  2024 a 2026 

 

Ata da reunião ordinária do Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e 
Cultura de Paz da Subprefeitura da Lapa, realizada no dia 19 de fevereiro de 2025. 
 

Às 18h30 do dia 19 de fevereiro de 2025, na Subprefeitura Lapa, Rua Guaicurus, 1000, foi iniciada reunião 
ordinária do CADES Lapa. Procede-se à verificação de presença, constatando-se a participação dos 
seguintes Conselheiras e Conselheiros: 

 

Representantes da Sociedade Civil Titulares:  

Jupira Cauhy – presente  

Helena Magozo – presente  

Alexandra Swerts – presente  

Ligia Rocha – ausência justificada 

Néle de Azevedo – presente  

Caritas Basso – presente  

Olívia Gurjão – presente 

José Carlos Queiroz – presente   

 

Representantes da Sociedade Civil Suplentes:  

Valdivia Passoni – presente 

Eduardo Mello – ausente  

Alice Wey – ausente 

Umberto Sarti – ausente   

Eider Câmara – presente 

Steven Beggs – ausente 

Leandro Gomes – ausente   

Ana Paula Foroni – ausente  

 

Representantes do poder público 

Presidente CADES Lapa, Subprefeito José Marcelo Costa – ausente 

Subprefeitura Lapa – presente, Afonso Rennó 

Secretaria Verde e Meio Ambiente – presente, Cyra Malta  

Secretaria de Transportes – presente, Almir Santos de Matos  

Secretaria Assistência e Desenvolvimento Social – ausente 

Secretaria de Saúde – presente, Anna Valeria Ayres Camurça Pradal 

Secretaria de Esportes – ausente  
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Também estavam presentes na reunião: Rute Cremonini (SVMA), Fernanda Zingaro (SVMA), Daniel 
Beltrão (Coordenador CPM Lapa), Cecilia Araujo (CPM Lapa), Marcela Rodrigues (CPM Lapa), Delia 
Godfarb (CPM Lapa), Karin Cardon, Antonio Carlos Imparato, Maria Lucia da Fonseca, André Masili, Betina 
Lerner, Marcio Soarez, Diana Estay, Carlos Franzoni, Sheila Assumpção, Lucia Helena, Daniela Coelho, Ivan 
Leite, Alberto Candido, Marcio F., Christiane Soares, Agnes Zuliani, Luiz Beznos, Leticia Mattos, Mariana 
Vieira, William Brizola Dias, Nathalia Cruz, Erico Padrão. 
 

Pauta  

1 – Deliberação sobre a ata da reunião em 15 janeiro de 2025; 2 – Apresentação de informações sobre o 
Edital de Chamamento Público SVMA 005/2024 para cadastramento de organizações da sociedade civil e 
munícipes para atuar na Gestão Participativa da Arborização do Município de São Paulo, conforme 
previsto no PMAU (Plano Municipal de Arborização Urbana), com a participação de representantes da 
SVMA; 3 – Atualização, pela Subprefeitura Lapa, sobre: contratação de empresa para realizar manejo 
arbóreo para Subprefeitura Lapa; retorno da solicitação de Comitês de Usuárias/os de zeladores de 
praças, pelo Programa Operação Trabalho (POT) Praças Mais Cuidadas, da SMDET; definição de uso, 
responsabilidades e encaminhamentos da praça João Elói; retorno sobre cadastro ou atualização de 
usuárias/os nos Comitês das Praças Irmãos Karmann, Myriam de Barros Lima, Nova Lapa; 4 – Atividades 
dos Grupos de Trabalho – GTs: 4.1 – GT de Regulamentação da Lei 16.212/15 sobre Gestão Participativa 
de Praças; Subgrupo Comitês de Usuários/as de Praças;- Andamento das obras de revitalização das praças; 
4.2 – GT Arborização e Águas; Subgrupo Bacia Tiburtino/Curtume; Subgrupo Estudo e Projeto Integrado 
Rua Sepetiba, - Inundações ocorridas em janeiro e fevereiro de 2025, - Drenagem dos Córregos Água 
Preta, Sumaré, Água Branca; 4.3 – GT Mapeamento do ruído da Lapa pela ótica da incomodidade; 4.4 – 
GT Gestão Integrada de Resíduos Sólidos; 5 – Informes: Conselhos Gestores de Parques, Etapa Estadual 
da 5ª Conferência Nacional de Meio Ambiente; Comitê de Arboviroses; Conferência da Cidade, etapas 
regionais e municipal; Bosque Rua Sebastião Cortes; Bosque Alto da Lapa (Salesianos);Início novo 
mandato do Conselho Participativo Municipal – CPM Lapa. 

 

1 – Deliberação sobre a ata da reunião realizada em 19 de fevereiro de 2025. 

Conselheira Coordenadora Adjunta Helena Magozo, pede a deliberação do conselho, que aprova as atas 
enviadas com antecedência, com 13 votos favoráveis das/dos Conselheiras/os Jupira Cauhy, Helena 
Magozo, Alexandra Swerts, Néle de Azevedo, Caritas Basso, Olívia Gurjão, José Carlos Queiroz, Valdivia 
Passoni, Steven Beggs, Afonso Rennó, Cyra Malta, Anna Valeria Pradal, Almir Matos e um voto contrário 
de Eider Câmara. 

2 – Apresentação de informações sobre o Edital de Chamamento Público SVMA 005/2024 para 
cadastramento de organizações da sociedade civil e munícipes para atuar na Gestão Participativa da 
Arborização do Município de São Paulo, conforme previsto no PMAU (Plano Municipal de Arborização 
Urbana), com a participação de representantes da SVMA 

A apresentação foi realizada pela Sra. Rute Cremonini, Diretora da Divisão de Planejamento e Apoio dos 
Colegiados, e Fernanda Zingaro, ambas da Secretaria de Verde e do Meio Ambiente (SVMA), seguida de 
observações e perguntas das/os participantes e esclarecimentos das representes da SVMA. 

A portaria SVMA 005/2024 institui o cadastro de organizações da sociedade civil e munícipes Conselhos, 
Grupos (Coletivos e Movimentos) e população para o processo participativo na gestão da arborização, cria 
a Comissão responsável pela gestão do Cadastro e estabelece os procedimentos e fluxo interno na 
Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA para efetivar o processo participativo. Para 
isso, considera a importância da participação social na gestão da arborização urbana e como marco 
regulatório, a Lei Municipal n° 16.050, de 31 de julho de 2014, que define o Plano Municipal de 
Arborização Urbana - PMAU como o instrumento de planejamento, implantação e manejo da arborização 

https://legislacao.prefeitura.sp.gov.br/leis/lei-16050-de-31-de-julho-de-2014
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urbana no Município; a Lei Municipal nº 17.794, de 27 de abril de 2022, que disciplina a arborização 
urbana, quanto ao seu manejo, visando à conservação e à preservação; a Lei Municipal n° 17.975, de 08 
de julho de 2023, que dispõe que a implementação do Plano Municipal de Arborização Urbana - PMAU é 
uma das ações prioritárias do Sistema de Áreas Protegidas, Áreas Verdes e Espaços Livres – SAPAVEL; 
o Decreto Municipal nº 58.625, de 8 de fevereiro de 2019, que estabelece que a atribuição da Divisão de 
Arborização Urbana – DAU é colaborar no planejamento e na elaboração de projetos específicos de 
arborização no Município, considerando-se o Programa Municipal de Arborização Urbana e as 
necessidades regionalizadas da cobertura arbórea, as atribuições da UMAPAZ como órgão gestor da 
Política Municipal de Educação Ambiental de São e da CGC, de estimular a participação da sociedade no 
planejamento e na gestão das políticas ambientais; e a Lei Municipal nª14.887, de 15 de janeiro de 
2009 que institui no âmbito de cada Subprefeitura do Município de São Paulo, o Conselho Regional de 
Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz, de natureza participativa e consultiva e 
estabelece suas atribuições, dentre elas, a de receber propostas, denúncias e críticas relacionadas à 
proteção do meio ambiente, à promoção do desenvolvimento sustentável e cultura de paz, encaminhadas 
por qualquer pessoa ou organização, responsabilizando-se pelos encaminhamentos e esclarecimentos 
necessários.  
A Portaria institui o cadastro de organizações da sociedade civil e munícipes que desejam atuar na gestão 
participativa da arborização e os procedimentos e fluxo interno na Secretaria Municipal do Verde e do 
Meio Ambiente – SVMA, para efetivar o processo participativo na gestão da arborização, conforme 
previsto no Plano Municipal de Arborização Urbana – PMAU. Considera organização da sociedade civil 
todo grupo, coletivo, movimento, iniciativa ou entidade, formalmente constituída ou não. Os Conselhos 
Gestores de Parques, Conselhos Regionais de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de 
Paz - CADES Regional e demais conselhos vinculados à Prefeitura do Município de São Paulo já são 
considerados cadastrados. 
Objetivos do cadastro: I - registrar e mapear a participação da sociedade civil na gestão da arborização 
urbana conforme a Ação 33 do PMAU; II - otimizar a comunicação entre a Secretaria Municipal do Verde 
e do Meio Ambiente - SVMA com demais órgãos municipais e com a população que participa de atividades 
relativas à gestão da arborização; III - formar e manter o banco de dados de inscritos visando estimular a 
participação em cursos, formações e demais eventos relativos à gestão da arborização urbana; IV - 
promover o diálogo e a interlocução entre as organizações da sociedade civil e os munícipes cadastrados; 
V - estimular e fortalecer a participação social e o engajamento dos cadastrados na gestão da arborização. 
Conselheira Valdivia Passoni questiona qual o planejamento e providências para o aumento de efetivo de 
agrônomos e equipes de podas nas subprefeituras, para atender a grande demanda represada de manejo 
arbóreo existente, e por isso o grande número de queda de árvores, e para atender a nova demanda que 
será gerada com o projeto de plantio proposto. A Diretora Rute Cremonini pede que esta pergunta seja 
apresentada aos Secretários de SVMA e SMSUB, que estarão na Reunião Geral dos CADES Regionais, no 
dia 15 de março de 2025, na UMAPAZ, das 9 às 14h, onde este tema estará na pauta do encontro. Destaca 
a importância da participação das/dos conselheiras/os no Encontro dos CADES Regionais. As 
representantes de SVMA se colocam a disposição do CADES Lapa e agradecem a participação de todos 
neste ponto da pauta. Links para mais informações, no site da SVMA: 

Ação 33 - PMAU - INSCRIÇÃO PREVIA DE GRUPOS E POPULAÇÃO PARA A GESTÃO PARTICIPATIVA DA 
ARBORIZAÇÃO e Cadastro Arborização Participativa - Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente 
- Prefeitura 

3 – Atualização, pela Subprefeitura Lapa, sobre: contratação de empresa para realizar manejo arbóreo 
para Subprefeitura Lapa; retorno da solicitação de Comitês de Usuárias/os de zeladores de praças, pelo 
Programa Operação Trabalho (POT) Praças Mais Cuidadas, da SMDET; definição de uso, 
responsabilidades e encaminhamentos da praça João Elói; retorno sobre cadastro ou atualização de 
usuárias/os nos Comitês das Praças Irmãos Karmann, Myriam de Barros Lima, Nova Lapa. 

https://legislacao.prefeitura.sp.gov.br/leis/lei-17794-de-27-de-abril-de-2022
https://legislacao.prefeitura.sp.gov.br/leis/lei-17975-de-8-de-julho-de-2023
https://legislacao.prefeitura.sp.gov.br/leis/lei-17975-de-8-de-julho-de-2023
https://legislacao.prefeitura.sp.gov.br/leis/decreto-58625-de-8-de-fevereiro-de-2019
https://legislacao.prefeitura.sp.gov.br/leis/lei-14887-de-15-de-janeiro-de-2009
https://legislacao.prefeitura.sp.gov.br/leis/lei-14887-de-15-de-janeiro-de-2009
http://svma.prefeitura.sp.gov.br/index.php/884943
http://svma.prefeitura.sp.gov.br/index.php/884943
https://capital.sp.gov.br/web/meio_ambiente/w/cadastro-arboriza%C3%A7%C3%A3o-participativa
https://capital.sp.gov.br/web/meio_ambiente/w/cadastro-arboriza%C3%A7%C3%A3o-participativa
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Conselheiro Afonso Rennó, representante da Subprefeitura Lapa, relatou que a empresa Florestana, 
segunda colocada no processo de licitação para contratar equipes para manejo de árvores, realizada pela 
Subprefeitura Lapa, questionou a capacidade técnica da empresa Provac, primeira colocada, contestação 
acatada pela Subprefeitura Lapa, que fez com que a Provac recorresse ao Tribunal de Contas do Município 
(TCM), alegando que a Subprefeitura Lapa não considerou o período trabalhado pela Provac na Lapa, 
entre 2014 e 2017. O TCM acatou o recurso da Provac e determinou uma diligência para a Subprefeitura 
sobre a informação da Provac. Por sua vez, a Subprefeitura solicitou ao Arquivo Geral da PMSP, o 
desarquivamento do processo físico do período de 2014 a 2017, que demanda tempo. Complementa que 
a Subprefeitura Lapa, para não ficar descoberta, está trabalhando com equipes emprestadas de outras 
Subprefeituras e que nas duas últimas semanas, devido às fortes chuvas, a Subprefeitura Lapa recebeu 
cerca de 80 registros de queda de árvores e galhos, com bloqueios da via pública. Sobre o serviço de 
manutenção de áreas verdes, informou que a Subprefeitura Lapa aditou o contrato, aumentando de 4 
para 8 equipes nos próximos 3 meses, iniciando em 01 de março de 2025. Conselheira Helena Magozo 
destaca a importância de haver um diálogo com encarregados e supervisores das novas equipes que estão 
sendo contratadas, sobre orientações e cuidados com as áreas verdes. Conselheira Anna Valéria, 
representante da Secretaria da Saúde, relata que o Comitê de Arboviroses e a unidade de vigilância 
ambiental, onde trabalha, tem recebido uma grande demanda de pedidos de limpeza de praças e 
córregos, devido o crescimento de casos de dengue, e que não encontra ressonância na Subprefeitura 
Lapa. Informa que na última reunião do Comitê de Arboviroses, o Chefe de Gabinete da Subprefeitura 
Lapa que estava presente, se comprometeu a encaminhar as demandas recebidas, e que não obteve 
retorno. Conselheira Jupira Cauhy observa que nos últimos 6 anos, a Subprefeitura Lapa teve 8 trocas de 
Subprefeitos e equipes de coordenação, e isso impacta no planejamento dos serviços públicos, com 
grande prejuízo no atendimento de demandas nos períodos críticos de chuvas. Conselheira Cyra Malta 
complementa que também reduziu o número de servidores efetivos na Subprefeitura Lapa, e os cargos 
são assumidos por servidores comissionados, prejudicando a continuidade dos planejamentos quando há 
troca de Subprefeitos. O representante da Subprefeitura Lapa não dispunha de informações atualizadas 
sobre os demais itens, solicitou que eles fossem tratados na reunião de março. 

4 – Informes 

Inundações ocorridas em janeiro e fevereiro de 2025; Drenagem dos Córregos Água Preta, Sumaré e 
Água Branca 

Conselheira Jupira Cauhy apresenta imagens de inundação registradas durante as últimas chuvas, em 
janeiro e fevereiro de 2025, nas ruas da Vila Chalot (drenagem Córrego Água Branca) e ruas da Pompeia 
e Sumaré (drenagem Córregos Água Preta e Sumaré). Informa que está em andamento o desenvolvimento 
de projeto básico para a drenagem do Córrego Água Branca, e microdrenagem das ruas da Vila Chalot, 
contrato SIURB. Discorre que em 2016, foi concluída as obras de construção de grandes galerias de 
drenagem de águas de chuva, do Córrego Água Preta e do Córrego Sumaré, e que posteriormente, o 
sistema de grelhas instalado nas Avenidas Pompeia e Sumaré e na Rua Palestra Itália, que tem como 
função captar as águas das chuvas para as galerias, foi considerado ineficiente, pois fica coberto de 
resíduos trazidos pela inundação, impedindo que a água chegue nas galerias, avaliação publicada no 
Caderno de Drenagem destes córregos, pela SIURB. Complementa que em 2018, o Grupo de Gestão da 
OUC Água Branca aprovou a contratação de obras complementares de drenagem e que até hoje, essas 
obras não saíram do papel; enquanto isso, as obras da estação SESC Pompeia do Metrô começaram a ser 
construídas na Rua Venâncio Aires, local onde seriam construídas as galerias complementares de 
drenagem, obrigando a SIURB e SP Obras a refazerem o projeto básico. Finaliza demonstrando que a 
consequência desse atraso de contratação e realização das obras, pela Prefeitura, penaliza quem mora e 
trabalha nestes locais e que é necessário que o CADES, associações e sociedade civil amplie a cobrança 
que é feita pelos representantes da sociedade civil no Grupo de Gestão da OUCAB, da qual faz parte, para 
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que a Prefeitura priorize a finalização destas obras. Conclui informando que estas obras serão pagas com 
o dinheiro já disponível dos Fundos da Operação Urbana Consorciada Água Branca. 

Conselhos Gestores de Parques  

Conselheira Alexandra Swerts, que tambem é Conselheira do Parque Municipal Leopoldina Orlando Villas-
Boas, relatou que o Parque está com obras realizadas pela SIURB, com previsão de abertura em 05 de 
abril, e que em 10 de fevereiro de 2025, as/os conselheiras/os realizaram uma visita nas obras, que inclui 
requalificação das quadras, do parquinho, da pista de caminhada, da ciclovia. Constataram que não foram 
contempladas na obra a principal reivindicação desde que o parque existe, que é a construção de 
vestiários, banheiros e bebedouros, equipamentos necessários para quem pratica esportes e para todos 
que frequentam o parque, como banheiros. O Conselho vai oficiar a Secretaria do Verde, responsável pelo 
Parque. 

Novo Pátio de Compostagem Lapa 
Conselheira Helena Magozo informa que recebeu de ATOS/SMSUB a informação que a obra de construção 
do novo Pátio de Compostagem já está pronta, aguardando a ENEL fazer a ligação de eletricidade. O GT 
de Resíduos vai agendar uma visita ao Pátio, com as/os conselheiras/os. 
Etapa Estadual da 5ª Conferência Nacional de Meio Ambiente; Etapa Regional Oeste da 8ª Conferência 
das Cidades 
Conselheira Jupira Cauhy informa que a Etapa Estadual da 5ª Conferência Nacional de Meio Ambiente, 
coordenada pela SEMIL, será realizada na quarta-feira, 12 de março de 2025, das 9 às 18h, na USP, e que 
as conselheiras Helena Magozo, Olivia Gurjão e Jupira Cauhy foram eleitas na Etapa Municipal como 
delegadas para a Etapa Estadual da Conferência. Informa também que a Etapa Regional Oeste – 
Subprefeituras Lapa, Pinheiros e Butantã, da 8ª Conferência da Cidade, coordenada pela SMUL com o 
CMPU, será realizada no sábado dia 15 de março, das 14 às 17h, no CEU Butantã. 
Bosque da Rua Sebastião Cortes (Perdizes) 
Diana Estay, do Movimento em defesa do Bosque da Rua Sebastião Cortes, relata que foi realizado um 
ato que reuniu moradores, associações, coletivos e parlamentares, para denunciar o corte de árvores do 
Bosque da Rua Sebastião Cortes e suas consequências, como o deslizamento de terra do terreno em 
períodos de chuvas e o aumento de calor, já percebido pelos moradores vizinhos. Informa que o 
Ministério Público entrou com ação no TJSP, que concedeu tutela antecipada para parar a obra, e como a 
construtora está agindo.  

Conselheira Alexandra Swerts propõe que o CADES Lapa redija uma manifestação técnica para enviar para 
a Secretaria de Urbanismo e Licenciamento (SMUL) e Secretaria do Verde e Meio Ambiente (SVMA). Feita 
a consulta, a proposta é aprovada por 11 conselheiros/as que estavam presentes na reunião: Jupira Cauhy, 
Helena Magozo, Alexandra Swerts, Néle de Azevedo, Caritas Basso, Olivia Gurjão, Valdivia Passoni, Eider 
Câmara, Afonso Rennó, Cyra Malta, Almir Santos. 

Bosque Alto da Lapa (Salesianos) 

Conselheira Jupira Cauhy informa que a Associação Amocity protocolou no CONPRESP com pedido de 
tombamento do Bosque dos Salesianos. Conselheira Helena Magozo comenta que a SVMA publicou 
decreto sobre licenciamento ambiental e que já solicitou na SVMA para que compareçam em reunião do 
CADES Lapa, para apresentar as novas orientações. 

Início novo mandato do Conselho Participativo Municipal – CPM Lapa. 
Conselheira Jupira Cauhy informa que no dia 20 de fevereiro será realizada a primeira reunião do CPM 
Lapa, às 19h, no auditório da Subprefeitura Lapa e que a reunião é aberta à participação. 

 

A reunião foi encerrada às 20h40. 

 


